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少用一次性餐具
少产生外卖垃圾

样本家庭：
沈明（鄞州区波波城小区业

主，事业单位白领，两个孩子的
妈妈）

分类感言：平时我点外卖时
会选择不要一次性餐具，因为我
们不仅要垃圾分类，也要尽量减
少外卖垃圾的产生。

记者 孙佳丽 通讯员 范奕齐

每个外卖订单通常需要不
止 1 个 塑 料 袋 和 1 个 外 卖 餐
盒，而这些垃圾大多被归为其
他垃圾，只能焚烧或填埋。今
年 7 月 1 日起，《上海市生活垃
圾管理条例》 正式施行，外卖
商 家 将 不 主 动 提 供 一 次 性 筷
子、刀叉等餐具。某外卖平台
数据显示，7 月上海区域的无
需餐具订单量增长迅猛，比 6
月增长了 471%。

外卖商家不主动提
供一次性餐具在宁波可行

外卖商家不主动提供一次性
餐具，在宁波是否可行？

“我很赞同外卖商家不主动
提供一次性餐具，平时在家里点
外卖，我会用自己家的餐具。”
沈明说。

“如果不主动提供一次性餐
具，对我们而言能节省成本，自
然是很赞同的。不过现阶段，就
算消费者选择了不要餐具，我们

也会放一份进去，花几毛钱减少
一点得差评的风险也值得。”某
外卖餐饮店老板朴女士说。

记 者 随 机 采 访 了 10 名 市
民，其中 9名市民觉得外卖商家
不主动提供一次性餐具在宁波是
可行的，4名市民表示他们在吃
外卖时一般不会选择使用一次性
餐具，1名市民告诉记者他从来
不点外卖，但是也有 5名市民表
示根本没注意到外卖软件上可以
选择不需要餐具。

“尽管宁波并没有像上海那
样强制性规定外卖商家不主动提
供一次性筷子、刀叉等餐具，但
是在即将实施的《宁波市生活垃
圾分类管理条例》中要求，单位
和个人应当履行生活垃圾源头分
类、分类投放的义务，减少使用
或者不使用一次性用品，减少生
活垃圾产生。”市垃圾分类办相
关负责人说，我市鼓励市民尽量
不使用一次性餐具，这不仅能减
少垃圾的产生，还能减少资源的
浪费。

外卖餐盒成外卖垃圾
重灾区

实际上，餐具在外卖垃圾中仅
占一小部分，占大头的是餐盒。

记者曾连续 5天在不同商家点
了单人份外卖，发现商家一般会提
供 1 个塑料外包装袋、1 份或 2 份
餐具、1个或2个塑料盒装菜、1个
塑料盒装饭，还有部分连锁店在塑
料盒外面套上 1层纸盒，餐具里则
包含了 1 双一次性筷子、1 个塑料
勺、1 张纸巾和 1 根纸质包装的牙
签。以每个外卖塑料盒重 40 克左
右估算，一份外卖最起码会产生
150克塑料垃圾。

“外卖产生的垃圾问题其实一
直存在，而整个外卖行业在餐盒餐
具 上 也 没 有 一 个 相 对 统 一 的 标
准。”市垃圾分类办相关负责人告
诉记者。

要减少外卖垃圾对环境的影
响，要么从源头上减量，要么回
收再循环，要么进行无害化垃圾
处理。在该负责人看来，目前不
少外卖的包装过于“华丽”了，
因为不少商家会选择个性化的包
装，而推行标准化的餐盒目前看
来不太现实。

同时，就算餐盒上印有可循环
利用的三角符号，这些餐盒也很难
有好归宿，因为把满是油污的餐盒
从其他垃圾中分离出来再利用的
话，会耗费不少人力，且废塑料不
值钱，卖不了高价。一名废塑料回
收人员告诉记者，回收外卖餐盒就
是赔本买卖。因此，目前对外卖垃
圾的主要处理方式还是填埋或焚
烧。

减少外卖垃圾的他山之石

“在日本，有一部分外卖是可
以选择不要餐具的。”刚从日本留
学回来的徐静雨告诉记者，外卖在
日本有很悠久的历史，现在叫外卖
的方式转变了，但是外卖的数量并
没有爆发式地增长。据徐静雨介
绍，日本的外卖不一定送餐上门，
一些商家可以选择由消费者自取，
这不仅可以为商家节省人力物力，
还能给消费者带来实惠。比如有的
比萨饼店，如果消费者自取的话，
最 多 可 以 享 受 50% 的 折 扣 。 另
外，送餐上门使用的餐具很多并
不是一次性的，比如盖饭、乌冬
面、寿司等，一般用瓷碗或者漆
碗，客人在用餐完毕后会把碗冲
洗干净放在门外，餐厅会派人取
回。

记者还咨询了在澳大利亚留学
的小赵。他告诉记者，澳大利亚餐
厅外带的食物一般使用纸袋子或纸
盒子，即便用到塑料餐盒，也会使
用相对安全、无害的材料。当地人
扔垃圾的时候，垃圾桶是两个，一
个装日常垃圾，另一个装可回收垃
圾。每个人基本上会把塑料袋和塑
料盒扔到可回收利用垃圾桶里。

“其实，要避免外卖垃圾‘围
城’，必须让相关的责任主体切实
担负起处理外卖垃圾的责任，不能
让商家只管做、平台只管卖、外卖
小哥只管送、消费者吃完只管扔的
现象继续存在。”市垃圾分类办相
关负责人说，可以让塑料餐盒使用
量跟外卖垃圾回收成本分担正向挂
钩，或是对使用绿色餐盒给予税收
激励等。

外卖垃圾“围城”，我们能做些什么？

本报讯（记者仇龙杰）前天，
本报对锦绣东城小区14幢1层东
侧外立面破墙开店、相关部门“处
理”3 年多未果的情况进行了曝
光。当天上午，鄞州区房屋管理中
心与鄞州区综合行政执法大队前
往现场进行执法，在门上张贴了
告知书，责令业主立即停止擅自
破墙开店的违法行为，并要求其
于 8 月 19 日之前自行整改，恢复
原状。

昨天，又有网友发帖举报，锦
绣东城小区类似破墙开店的情况
还有不少。网友还在帖子中质疑：
有些店铺还好，外面有单独建筑，
但有些店铺深入住宅楼，建在一
层至二层之间的架空层内，这些
也是合规的么？是否会给楼房带
来安全隐患？这些店有营业执照
吗？店门口的门牌号又是怎么来
的？

昨天下午，根据网友的举报，
记者再次前往现场查看，发现：

小区 22幢住宅楼西侧正下方，
开着一家名为“乐融融”的培训机
构，门牌号为“河清北路510号”。

小区 24幢住宅楼西侧正下方，
开着一家名为“少儿美术馆”的培训
机构，门牌号为河清北路 518号，该
店目前大门紧闭，门口挂着“店面转
让”的字样。旁边是一家名为“幸福
教育”的培训机构，店铺大半位于住
宅楼下，门牌号为“河清北路 506-
508号”。

小区 25幢住宅楼东侧正下方，
开着一家名为“一点点”的饮品店和
一家名为“快客仕”的食品商行，门
牌号分别为495号和497号。

这些店铺是否确实为破墙开
设？锦绣东城小区还有多少类似店
家？网友希望相关部门能仔细核查
与排摸，并对违法行为进行严肃查
处。

发现身边文明与不文明，请您
继续通过以下方式反映：

1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关注后

直接留言
3、登录中国宁波网民生e点通

《破墙开店 为何越开越大》后续——

锦绣东城
究竟还有多少“破墙店铺”

被网友质疑的
几家店铺。

（仇龙杰 摄）

新 闻 追 踪

新华社北京8月17日电 8月
17 日，针对美国众议长佩洛西、
参议员麦康奈尔、鲁比欧、众议员
约胡等人近日发表的涉港错误言
论，全国人大外事委员会发言人尤
文泽表示，近期在香港发生的一连
串非法活动特别是极端暴力行为，
严重违反了 《中华人民共和国宪
法》《中华人民共和国香港特别行

政区基本法》《中华人民共和国国
旗法》《中华人民共和国国徽法》
和香港特别行政区有关法律条例，
公然挑战“一国两制”原则底线，
粗暴践踏香港法治和社会秩序，严
重威胁香港市民生命财产安全，必
须依法惩处。

该发言人说，美一些议员把
这些暴力犯罪美化成争取人权和

自由，把香港警察严正执法、打
击犯罪、维护社会秩序歪曲成暴
力镇压，威胁在美国国会推动通
过所谓“香港人权与民主法案”。
此举严重违反法治精神，是赤裸
裸的双重标准，是对中国内政的粗
暴干涉。

该发言人表示，违法不被惩
处，法律就没有威严。法律没有威

严，法治就荡然无存。维护香港的
社会秩序和稳定必须依靠法治。香
港是中国的香港，香港事务是中国
的内政。香港的长期繁荣稳定是包
括 750万香港市民在内的全体中国
人民的坚强意志，绝不是极少数暴
力犯罪分子所能撼动的，也绝不是
任何外部势力横加干涉所能改变
的。

就美国国会议员涉港错误言论

全国人大外事委员会发言人发表谈话

香港逾47万市民集会呼吁“反暴力、救香港”

8月17日，香港各界人士在金钟添马公园举行“反暴力、救香港”集会。 （新华社发）

新华社酒泉8月17日电（记
者李国利 胡喆）8 月 17 日 12 时
11 分，我国在酒泉卫星发射中心
用捷龙一号运载火箭，以“一箭三
星”方式成功将“千乘一号 01星”

“星时代-5”卫星和“天启二号”卫
星发射升空，卫星均进入预定轨道。

捷龙一号运载火箭是中国航
天科技集团有限公司一院所属中
国长征火箭有限公司研制的一款
小型固体运载火箭，也是中国航
天科技集团有限公司首型商业运
载火箭。火箭总长19.5米，箭体直
径1.2米，起飞重量约23.1吨，500
公里太阳同步轨道运载能力不低
于200公斤。

这次发射的三颗卫星，分别为
北京千乘探索科技有限公司研制的

“千乘一号 01星”、北京微纳星空科
技有限公司与成都国星宇航科技有
限公司联合研制的“星时代-5”卫
星、北京国电高科科技有限公司研
制的“天启二号”卫星。“千乘一号01
星”是“千乘一号”星座的首发星，将
为用户提供商用业务数据服务，实现
卫星遥感数据和窄带通信数据的融
合业务运营。“星时代-5”卫星为实验
性光学遥感卫星，用于对地球实施光
学遥感和图像数据回传及简易地面
图像处理。“天启二号”卫星为天启物
联网星座的组成部分，可满足用户
海量数据广域采集需求。

捷龙一号运载火箭
“一箭三星”首飞成功

据新华社布鲁塞尔 8月 16
日电（记者王子辰） 针对媒体报
道美国总统特朗普多次表示欲购
买格陵兰岛一事，格陵兰岛自治
政府外交部 16 日在社交网络上
明确表示拒绝。

格陵兰岛自治政府外交部
16 日在社交网络推特上说，格陵

兰岛拥有大量宝贵资源，例如矿产、
最纯净的水和冰、海鲜、可再生能源
等。格陵兰岛“不对外出售”。

格陵兰岛是世界最大岛屿，面
积约 216.6 万平方公里。丹麦对格
陵兰岛拥有主权，该岛国防和外交
事务由丹麦政府掌管，但享有高度
自治权。

格陵兰岛自治政府
拒绝特朗普购岛意向

新华社华盛顿 8月 16日电
（记者徐剑梅 刘阳） 美国多个
国际机场的海关电脑系统 16 日
发生故障，国际航班旅客无法正
常办理入境手续，在机场排长
龙。

美东时间当天下午3时30分
左右，在华盛顿杜勒斯国际机
场、纽约肯尼迪国际机场、洛杉
矶国际机场等多个国际机场，海

关电脑系统突然停止运行，国际旅
客入境过程十分缓慢。在一些机
场，由于国际航班持续抵达，排队
等待入境旅客不断增多。

纽约肯尼迪国际机场在社交媒
体上说，海关人员正在人工办理国
际旅客入境手续。华盛顿机场管理
局发言人利拉德说，机场仍正常运
转。洛杉矶国际机场则建议旅客检
查航班的最新状态。

美国多个机场海关电脑发生故障
国际旅客排长龙据新华社香港 8 月 17 日电

17日下午，逾47万香港市民会聚金
钟添马公园参加“反暴力、救香港”
集会，发出广大市民反对暴力，呼唤
和平稳定的主流声音。

下午 4时不到，添马公园附近
的金钟地铁站便已出现人潮。下午
5时左右，集会在国歌声中正式开
始。尽管不时有阵雨，但也浇不灭
参与者的热情。他们挥舞着国旗和
区旗，手持“拒绝揽炒、齐救香
港”的标语牌，身着“我爱警察”

的文化衫，大声呼喊“反暴力、救
香港”“止暴制乱、恢复秩序”等
口号。

集会首先播出一段视频，讲述
了一名警嫂的心声。视频中，警嫂提
到暴力示威者冲击警署、袭击警员
等行为时数次哽咽，同时呼吁大家
在此危难时刻支持警队、支持香港。
看完视频，在场人士都大声呼喊“警
队加油”“救香港”等口号。

随后，社会各界人士上台发言，
表达“乱够了、停暴力、勿扰民、止破

坏、守法治、阻撕裂、返正轨”七大诉
求。

全国人大常委会委员谭耀宗呼
吁社会各界要坚决反对暴力。他说，
国旗、国徽是国家尊严的标志，侮辱
国旗、国徽的人是在与全国人民为
敌。他又向警队致敬，对受伤警员表
示慰问，并关心问候警队家属。

港区全国人大代表、全国人大
常委会香港特区基本法委员会副主
任谭惠珠表示，早前机场冲突是“全
球最丑的暴乱”，又强调要尊重别人

自由，而自由并不包括肆意毁坏公
物和阻碍市民乘车等。

香港教育工作者联会主席黄锦
良表示，近两个月来，香港暴力事件
愈演愈烈，他对年轻人使用武力、违
法乱纪感到痛心，呼吁年轻人“停一
停”“想一想”。

6 时左右，集会在《东方之珠》
《狮子山下》等歌曲声中接近尾声，
参与集会的人士高呼“香港加油”

“警察加油”“拒绝暴力”等口号，久
久不愿散场。


